

Ferney-Voltaire

Tournay: une étape clé dans l'histoire juridique du Pays de Gex

La Société de lecture de Genève a organisé une journée de rencontres avec les conservateurs des demeures historiques de Voltaire. Reportage.

Dans le cadre de sa saison culturelle et littéraire, la Société de lecture de Genève a organisé une journée de rencontres avec les conservateurs des demeures historiques de Voltaire.

Cet événement, animé par Emmanuel Tagnard, directeur culturel de la Société de lecture, Flavio Borda D'Agua, conservateur de la Maison des délices et de l'Institut Voltaire, deux institutions de Genève, et François-Xavier Verger, administrateur du Château de Voltaire à Ferney-Voltaire, a réuni les sociétaires et membres des sociétés de lettres autour d'une exploration des liens historiques et culturels marquant le Genevois.

Avec cette réflexion, l'impact durable des idées des Lumières et leur rôle dans la construction des sociétés genevoises et gessiennes ont été mis en lumière, entre indépendance républicaine et modernité intellectuelle. Au XVIII^e siècle, le Genevois se trouve à un carrefour de tensions politiques et intellectuelles, façonné par trois influences majeures: Genève, la France et la Savoie. Genève, république indépendante protestante, offre une vitalité intellectuelle grâce à ses imprimeurs et cercles philosophiques, mais impose des restrictions calvinistes sur les arts, la pensée. Le Pays de Gex, sous juridiction française, administré par le bailliage de



Une nouvelle ère de la Société de lecture de Genève, avec une dynamique millénaire qui ouvre cette année de nouvelles perspectives, la jeunesse en plus. Sur l'échelle de g. à d.: Ann Huber Sigwart, administratrice, Emmanuel Tagnard, directeur culturel, et Maxime Canals, qui tient dans la main la première édition de 1752 du *Diatribes du docteur Akakia - médecin du pape*, un pamphlet contre l'inquisition pour lequel Voltaire fut censuré. Un ouvrage préservé en chambre froide comme un trésor! Photo Le DL/L.B.-C.

Gex, permet une relative autonomie judiciaire, créant des conflits avec Genève sur certaines compétences administratives.

Les Délices: un refuge sous surveillance intellectuelle

La Savoie, intégrée au royaume de Piémont-Sardaigne, conserve une administration monarchique catholique, éloignée des idéaux des Lumières. Voltaire, en quête d'un espace de liberté, utilise ces dynamiques pour la diffusion de son œuvre et renforcer son influence.

Après sa rupture avec Frédéric II, il arrive à Genève en 1755 et demande l'exil à la Résidence de France, alors légation diplomatique. Ce bâtiment est depuis deux siècles le siège de la Société de lecture.

La Maison et Institut de Voltaire Les Délices devient centre intellectuel, où Voltaire rédige des articles pour l'*Encyclopédie* et amorce l'écriture de *Candide*. Malgré la vitalité philosophique de Genève, la ville reste sous l'influence calviniste et impose des restrictions. Voltaire, confronté à ces limites, cherche un espace où il pourra développer librement son travail. En 1758,

Voltaire acquiert Tournay, dans le Pays de Gex, sous juridiction française. Il utilise cette demeure comme point d'observation et d'action juridique, intervenant dans les conflits liés aux compétences des tribunaux entre Genève et le bailliage de Gex. Voltaire approfondit ses réflexions sur la justice, en rédigeant des écrits sur l'administration et l'histoire judiciaire du Pays de Gex. Il quitte Tournay à la fin des travaux de sa demeure de Ferney pour un projet plus ambitieux, il écrira la «philosophie de l'ingénieur».

Ferney: bastion intellectuel et humaniste

Avec l'acquisition du domaine de Ferney en 1759, Voltaire trouve un espace où il peut construire un modèle de société intellectuelle et économique. Sous juridiction française mais proche de Genève, Ferney lui permet d'échapper aux censures calvinistes en conservant un dialogue avec les penseurs genevois. Il y rédige des œuvres majeures comme le *Dictionnaire philosophique* et le *Traité sur la tolérance*, affirmant son rôle de défenseur des droits humains. Ferney devient un centre de développement, où il soutient les artisans et transforme le village en un pôle intellectuel et économique. Voltaire n'est plus juste un écrivain: il devient un bâtisseur humaniste, laissant un héritage qui résonne encore dans les réflexions historiques et philosophiques sur le Genevois.

● Lise Benoit-Capel

Thoiry ● Travaux sur la RD 884: quelques perturbations à prévoir



Cinq jours de travaux. Photo Le DL/A.M.I.

Du 2 au 6 juin, il y aura des travaux sur la RD 884 (voie rapide) dans le sens Saint-Genis-Pouilly-Collonges-Fort-l'Écluse, dans sa portion entre le giratoire des Porte-de-France et l'échangeur de Val Thoiry. Piloté par le Département, ce chantier sera réalisé par Eiffage routes sous route fermée 24 h/24. Un basculement de la circulation sur la voie opposée sera mis en place par le service routes du conseil départemental. Les travaux: rabotage et renouvellement de la couche de roulement de la chaussée, y compris sur la bretelle d'accès sud desservant la zone du Technoparc et la bretelle d'accès à Sergy. L'accès à l'entrée nord du Technoparc sera maintenu pour les véhicules légers. Les dates indiquées par les services du Département sont sous réserve de conditions météorologiques favorables au bon déroulement du chantier.

Divonne-les-Bains ● Fête des serres municipales: un franc succès

La Fête des serres municipales est un rendez-vous incontournable du printemps. Elle attire les habitants dans une sorte de reconnaissance du travail des 18 jardiniers de l'équipe municipale. Cette année, le succès a été complet, la météo donnant un coup de pouce bienvenu, amenant un flot de visiteurs dans les serres et autour de diverses attractions: stand du rucher communal, avec la présence d'un essaim d'abeilles, atelier de rempotage d'orchidées, découverte des serres et de l'importante production locale, troc aux plantes proposé par le quartier de Divonne centre, atelier de rempotage de plants de tomates, prisé des enfants, démonstration de matériel, et enfin le cadeau, chaque visiteur a pu emporter son bégonia. De nombreux élus du conseil municipal, le maire Vincent Scattolin, le sous-préfet Joël Bourgeot, ont salué les jardiniers pour leur engagement à l'année.

Une coopération culturelle autour de Voltaire

Cette journée d'échanges, portée par la Société de lecture de Genève, la Maison-Institut Voltaire et le Château de Ferney-Voltaire, a révélé la nécessité de renforcer les liens entre ces institutions.

Flavio Borda D'Agua, membre du comité scientifique du Château de Ferney-Voltaire, illustre cette complémentarité entre préservation patrimoniale, recherches académiques et réflexion contemporaine. Les rencontres avec les conservateurs ont mis en évidence l'importance d'une approche conjointe pour mieux transmettre

cet héritage et en éclairer les enjeux.

Une coopération culturelle et académique entre Genève et Ferney-Voltaire prend tout son sens et pourrait jouer un rôle structurant dans les réflexions autour des 250 ans de Voltaire, une échéance qui, sans être officiellement programmée, s'impose comme un horizon naturel pour ces échanges.

Depuis plus de deux siècles, la Société de lecture de Genève joue un rôle central dans le rayonnement de la langue française, accueillant auteurs prestigieux et témoins de leur

époque. Parmi ses trésors, elle préserve le fonds littéraire de Voltaire dans une chambre spéciale aux côtés d'ouvrages censurés à leur époque.

Ce fonds comprend des premières éditions, dont le pamphlet contre le pape (1752), interdit à l'époque en raison de son audace et sa critique virulente du pouvoir religieux.

À travers cette collection, la Société de lecture perpétue l'héritage intellectuel du philosophe et continue à faire vivre le débat.

● L.B.-C.

Infos: www.societedelecture.ch.



Flavio Borda D'Agua dans la bibliothèque d'étude de la Maison de Voltaire, avec deux versions de *Candide*, illustrées respectivement par Paul Klee et les illustrateurs de Charlie. Photo Le DL/L.B.-C.